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https://www.100test.com/kao_ti2020/259/2021_2022__E9_AB_98_

E8_80_83_E4_BC_98_E7_c65_259636.htm 日前，由中国校友会

网、《大学》杂志和21世纪人才报等联合发起的我国首个针

对高校生职业状况的调查报告正式出炉。 调查显示，学习能

力突出的高校生职业发展并非个个理想，部分学生职业成就

低于社会预期，为何高考优秀生在经过了优良的大学教育后

，走上社会却不能成为职场宠儿？针对大家关注的问题，记

者日前采访了“中国校友会网大学评价课题组”学术负责人

、中南大学教授蔡言厚，注册人力资源师、人力资源资深专

家刘源。 考生的选择 文科考生多选北大理科考生钟情清华 调

查显示，在统计到的350多名考分第一名的学生中，可了解到

其就读大学的有190多人，约占总数的55%左右。其中，选择

就读北京大学的考生最多，有85人，高居第一。选择清华大

学就读的有46人，位居第二，选择就读中国科技大学的考生

有16人，位居第三名。选择就读复旦大学考生有8人，位居第

四。选择就读对外经济贸易大学有6名，列第五名。其中理科

考生选择就读清华大学的最多，文科考生选择就读北京大学

的最多。 蔡言厚教授指出，自1977年以来，北大和清华一直

都是高考高分考生的首选高校，而其他高校在不同时期情况

则不同，如中国科技大学、对外经济贸易大学和南京大学等

高校1977-1998年是高考高分考生报考人数较多的高校。特别

是2005年香港高校纳入内地统一招生后，部分高校在高考高

分考生心目中的地位已基本上被香港高校所取代。相对来说

，复旦大学、中国人民大学等则表现比较稳定，不同时期均



有一定数量的高考高分考生选择报考。蔡教授表示，高考高

分考生过于集中选择名牌大学，是一种非理性行为，他觉得

，我们的广大高考考生要从身边的案例自觉省察，其实“360

行、行行出状元”，才是正确的人才观。 理科考生首选物理 

文科考生看重经管类专业 调查显示，在统计到的350多名考分

第一名中，可统计到就读大学专业的有150多人，约占44%左

右。其中，选择就读经济管理类专业的考分第一名最多，

有38人，位居第一，选择就读法学的有15人，位居第二，选

择就读物理的有13人，位居第三。 位居前10名的其他专业是

计算机、生命科学、土木建筑、中文、自动化、电子工程、

外语等。其中理科考生最钟情“物理”，文科考生最爱“经

济管理”。 同时，无论是文科考分第一名，还是理科考分第

一名，首选专业多集中于热门专业，而较少选择对国家、民

族、社会有重大影响的基础专业，如农业、林业、水利、地

质，矿业等，即便是中西部名牌大学的名牌专业亦少有高考

高分考生问津。 蔡教授认为，我们应该设立一个国家的奖学

金，奖励、鼓励那些不光是高考高分考生，还有那些学习成

绩好的，去那些事关国计民生的能源、交通、环保、国防等

国家急需发展的传统基础专业，如医学、天文、工程类专业

，特别是工程类中的航空航天、精密仪器、材料等国家所需

要的专业。 高考优秀生的职业发展 约4成高考优秀生出国深

造或定居海外 调查发现，高考高分考生进入大学之后仍保持

极强的学习能力，基本上都是大学校园中的佼佼者。本科毕

业后选择直接就业的学生比较少，大部分的学生本科毕业时

选择继续在国内继续攻读硕士、博士学位，另有一部分状元

则选择出国留学深造。在本次统计到的130多名高考高分考生



大学毕业后，约有40%选择出国留学深造或定居海外。考研

深造和出国留学已成为高考高分考生本科毕业时的首选。 从

他们毕业后的职业分布来看，在学术界工作的最多，约占总

数的22%，学术界成为他们的“职业最爱”。选择在企事业

单位从事专业技术工作的约占总数的17%。选择自主创业和

从事企业管理的状元约占总数的10%。选择从事金融、证券

工作的状元约占总数的9%。在新闻界工作的约占总数的5%，

在党政机关工作的状元约占总数的5%，在海外留学或移居海

外的约占总数22%左右。 专家提醒职场不如意默默无闻者众 

每年高考之后，各地高考高分学生纷纷出炉，产生高分学生

的学校敲锣打鼓、张灯结彩；企业为学校送锦旗，公司请其

代言产品⋯⋯让这些学习上的天之骄子一味沉浸在蜜罐里。

可是，现实是，在多年以后，这些高考优秀生却早已淡出人

们的视线，事业上变得默默无闻。 报告显示，本次调查统计

到的高考高分者有350多人，而当中能统计到其职业状况的

有130多人，可以看出，大部分高考优秀生大学毕业后都”销

声匿迹“了。 蔡教授认为，这不得不给我们的教育事业敲响

警钟，应试教育仍然是教育界亟待解决的问题。“我们不能

仅以考分论英雄，而忽视了学生创造潜能的挖掘，我们应该

在其它非智力因素方面，如抱负、胸怀、勇气、意志等各个

环节上都有意识地给予学生更多的激励和培养。” 他表示，

高校应该将“进口”的各类考生，变为“出口”的一流学生

，走上社会以后成长为杰出人才作为评价教育水平的最公正

标尺，把每个学生培养成国家急需的创新人才和杰出人才。 

刘源表示，在职场上，用人单位不会过于看重求职者毕业于

哪所名牌高校，不会以他曾经的高考考分论英雄，相反会对



求职者的创造潜能、工作实效等更加关注。所以，高考优秀

生自己也应该更加理性地对待曾经的学习成绩。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


